

Escala Crítica/Columna diaria

Víctor M. Sámano Labastida *Acercamiento al debate de los costos y precios de petróleo mexicano
más caro en Cantarell que debe cocinarse con mucho cuidado

*Pronostican un el barril de crudo a 10 dólares; el
*El mando único, un proyecto

Víctor M. Sámano Labastida

UNA NOTICIA ya esperada estremeció a la industria petrolera mexicana, es decir al gobierno, que todavía mantiene la mayor tajada de la extracción de hidrocarburos: el precio del barril de petróleo se colocó por debajo del costo de producción, se dijo en varios medios. En enero del 2015, hace un año, el director de Pemex Emilio Lozoya afirmó que el costo promedio de un barril de petróleo era de 23 dólares (Enrique Quintana, El Financiero, desde Davos, Suiza), pero en el mercado el crudo ya se ubicó en una cotización de sólo 22 dólares.

La Comisión Nacional de Hidrocarburos calculó en aquel tiempo que el costo de producción (una suma de exploración, extracción, etcétera) era de 20 dólares el barril. Hay, por supuesto, otros cálculos: se publicó también que al cierre de 2014 el costo de un barril de petróleo en tierra era de 10.67 dólares, en aguas someras 13.39 y en los campos maduros 9.25 dólares por barril. (Excelsior, Nayeli González, 26 de enero de 2015).

Existe, como usted puede ver, una notoria diferencia en los cálculos. Lo cierto es que en los últimos diez años, el costo de producción –como se denomina, aunque en realidad el petróleo no se “produce” sino se extrae- ha crecido geométricamente. Para los comparativos que nos indicaron en la semana que el costo había rebasado al precio se utilizaron los promedios referidos por Lozoya, director de Pemex.

En un reporte del 13 de enero (diario Reforma), la empresa petrolera todavía mexicana aclaró que “el costo de 23 dólares por barril que ha llegado a reportarse asociado a las actividades de Pemex, es un costo esperado a futuro vinculado con e amplio portafolio de yacimientos de la empresa, y que incorpora tanto la exploración, la delimitación de campos, la perforación de pozos y la instalación de infraestructura, como la producción en nuevos campos”.

Y agregó, concediendo una vía corta al sinuoso leguaje justificatorio: “sin embargo, dada la relación que existe entre los precios de los hidrocarburos y los costos de producción en el sector, es probable que un escenario de menores precios lleve a disminuciones adicionales en los costos vinculados a los campos mencionados”.

Un trabajo periodístico destaca que el valor más bajo de producción para Pemex es de 6.50 dólares por barril, pero los costos varían según el yacimiento. Aspi, tenemos que el promedio

del costo de Cantarell –principal yacimiento- es de 28 dólares y se dispara a 70 dólares por barril en el Ayatsil-Tekel (Sonda de Campeche).

Comentamos aquí que una publicación especializada (Rusia Today) advirtió que los 20 dólares por barril de petróleo no sería el piso más bajo, sino que en caso de ingresar Irán al mercado –terminado el embargo que se le impuso- el crudo podría llegar hasta los 10 dólares por barril en el mercado internacional.

UNA GUERRA, MUCHAS DERROTAS

UN INTERESANTE reporte de CNN Expansión realizó un registro de los costos de producción del petróleo en el mundo (26 de noviembre de 2015), para establecer dónde se tenían los más altos rendimientos.

Firmada por Alanna Petroff (CNN Money), la nota destacaba que en el Reino Unido, costaba 52.50 dólares producir un barril de petróleo; en Brasil unos 49 dólares en tanto que en Canadá unos 41 dólares; en Estados Unidos, el promedio era de 36 dólares por barril. Con datos tomados de UCube de Rystad Energy, “que contiene información de aproximadamente 6,500 campos petroleros y de gas en todo el mundo”, señaló la periodista.

Por el contrario, Arabia Saudita y Kuwait obtienen el crudo por menos de 10 dólares en promedio, en tanto que Irak tenía un costo de 10.70 dólares.

Dice el despacho sobre lo evidente: “El director de análisis de Rystad, Per Magnus Nysveen, proporcionó a CNNMoney los datos de producción petrolera y dijo que ilustran claramente cómo los estados del Golfo Pérsico están en una posición mucho más fuerte debido a sus bajos costos”.

Añade, más allá de las engorrosas argumentaciones sobre causas multifactoriales y sus efectos: “Los analistas dicen que la medida (de la actual guerra de precios) de la OPEP, que era dirigida por Arabia Saudita, fue diseñada para presionar a los productores de alto costo fuera del mercado con el fin de recuperar participación de mercado”.

Es también evidente que vender un producto por debajo de sus costos representa una sangría en las finanzas de los países exportadores. En la vida cotidiana de la gente común se reflejará en menos recursos para obras y servicios, pero también en un creciente desempleo tanto por los recortes directos en las contrataciones como por el impacto indirecto.

CONVENCER, NO IMPONER

COMENTÉ en este espacio que una de las novedades en la integración de las nuevas administraciones municipales ocurrió en Jalapa, Tabasco, donde una mujer policía fue designada al frente de la corporación por la alcaldesa Esperanza Méndez. Suceso histórico, como también lo fue la asignación de una dama la jefatura de la Policía Federal Preventiva en

COSTOS Y PRECIOS DEL PETRÓLEO; UN MERCADO DE ESPECULADORES

Escrito por Editor

Viernes, 15 de Enero de 2016 00:03 -

Quintana Roo. Ahora otra de las novedades es el inicio de la aplicación del mando único de las corporaciones, como sucede en Cárdenas.

Este último anuncio lo hizo el secretario de Seguridad, el general Sergio Martínez, quien había adelantado que esta semana comenzarían a operar las comandancias regionales. También, indicó, se firmarían los convenios con los presidentes municipales para iniciar el proceso de integración de la policía única.

En la agenda del Congreso actual está la iniciativa del mando único en la policía estatal y municipal. Aunque se habla de la desaparición de las policías municipales, en sentido estricto lo que sucederá es que seguirán existiendo los cuerpos de seguridad en los Ayuntamientos pero los mandos serían unificados estatalmente y los agentes tendrían pasar filtros homologados y centralizados.

El principal obstáculo para este proyecto es de carácter partidista. En círculos de gobierno aseguran que los ediles procedentes de todos los partidos están de acuerdo; el detalle es operar la homologación sin provocar desconfianza en los cabildos. Mucho tacto, muchas consultas, y con pactos previos.

AL MARGEN

RECURSOS extraordinarios recibe el Concejo Municipal de Centro que encabeza Francisco Peralta para atender el problema de los baches en Villahermosa y poblados de la capital. El director de Obras, Jorge Chávez afirma que destinarán unos 23 millones a esta tarea. Cuentan que liberaron más recursos de Capufe. (vmsamano@yahoo.com.mx)